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EDITORIAL

También los Obispos recordamos la necesidad de 
renovar la catequesis y la formación de la fe en 
general, para fortalecer en los creyentes una identidad 
discipular más consistente, que suscite cristianos 
convencidos y convincentes de su fe. Todo lo que 
hagamos en el plano de la formación es positivo, si 
lo ponemos en esta perspectiva.

No olvidemos, por último, la importancia de transmitir 
la fe en la familia y en la educación. A menudo nos 
inhibimos en este ámbito, no sabemos cómo hacerlo 
o creemos que hay que dejar que las cosas se den 
solas: “ya el niño elegirá”, decimos. Pero, mientras 
tanto, el niño recibe innumerables cosas y mensajes 
a través de los medios, las redes, en el colegio, 
casi sin derecho a elección, simplemente por estar 
inmerso en un mundo que lo llena de estímulos, 
de información y de propuestas. No dejemos de 
anunciarles nosotros la bondad y la belleza de Dios.

Gracias a todos los que viven y contribuyen a la 
misión evangelizadora de la Iglesia, a los que animan y 
sostienen la vida pastoral de nuestras comunidades. El 
Señor nos vuelve a decir cada día: “Vayan y anuncien 
la Buena Nueva”. En sus manos nos confiamos.

C
oncluido el t iempo pascual, hemos 
retomado el “tiempo ordinario”. Siempre 
acompañados por el Señor, nos entregamos 
con perseverancia y generosidad a las 
acciones habituales de nuestra vida pastoral: 

la catequesis, nuestras liturgias, el servicio a los 
hermanos más frágiles, la edificación de nuestras 
comunidades y otros múltiples desafíos que van 
saliendo en el camino. 

Los invito a que nos preocupemos permanentemente 
por la calidad de nuestras acciones evangelizadoras, 
para que ayuden de verdad al encuentro con 
Jesucristo y susciten y renueven la experiencia de 
fe en muchos hermanos.

En las nuevas Orientaciones Pastorales nacionales 
que acaban de publicarse, los Obispos invitamos 
a cuidar la centralidad de Jesucristo en nuestros 
procesos evangelizadores. Para ello recordamos las 
experiencias fundamentales donde Cristo nos sale al 
encuentro: su Palabra, la Eucaristía y los hermanos 
que sufren. Esas tres realidades deben estar siempre 
en nuestras actividades, en nuestra catequesis: 
conocer la Palabra, descubrirla como palabra de 
vida, acogerla en la liturgia; celebrar la eucaristía, 
apreciando su riqueza y lo fundamental que es para 
la vida de un cristiano; descubrir a Cristo en el rostro 
de los hermanos, compartiendo sus penas y alegrías 
y ayudando a consolar con el consuelo de Dios.

Mejorar nuestras 
acciones 
evangelizadoras

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

LOS INVITO A QUE NOS PREOCUPEMOS 
PERMANENTEMENTE POR LA CALIDAD DE 
NUESTRAS ACCIONES EVANGELIZADORAS
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N
os volvemos a encontrar ahora bajo 
la reflexión entorno al misterio más 
grande de nuestra fe, en donde nos 
podemos acercar solo a través de 
analogías, que como tales nos pueden 

iluminar, pero nunca definir con una total certeza, 
porque al fin de cuentas estamos hablando de un 
misterio que nos desborda por todos lados y que 
solo lo podremos aclarar cuando seamos llamado 
a la casa del Padre.

“La Santísima Trinidad”, tres personas distintas y un 
solo Dios, que gran misterio, pero que a la  vez nos 
abre a un horizonte insospechado, tres personas 
muy distintas, pero íntimamente unidas el Padre, 
el Hijo y el Espíritu Santo que cada vez que nos 
encontramos e incluso muchas veces en forma 
inconsciente lo invocamos y pedimos su ayuda, 
su protección.

El Padre, Yahvé el Creador; El Hijo, Jesús el Salvador, 
y el Espíritu Santo, el Paracleto el Defensor, que 
el Padre y el Hijo nos envían para que frente a las 
tentaciones y dificultades de la vida tengamos a 
donde recurrir y de esa manera salgamos victoriosos, 
pero para ello debemos tener actitudes de una 
autentica sinodalidad, en otras palabras, al igual 
que la Santísima Trinidad debemos estar abiertos 
para ser capaces de escucharnos unos a otros, 
para que de esa manera podamos descubrir los 
caminos que Dios nos quiere mostrar, en el fondo 
ser capaces de mirar los acontecimientos que nos 
toca vivir, a la luz de la fe. Preguntándonos que si 

Dios me permite pasar por esto, es porque Él quiere 
una respuesta que me ayudará a llegar a su Casa.
La íntima unidad que hay en nuestro Dios, es la que 
estamos invitados a replicar entre nosotros y para 
que eso sea una realidad debemos ser capaces 
de no reaccionar por el dolor o la frustración del 
momento, sino tomándonos el tiempo de hacer 
silencio y preguntarle a Dios ¿Para qué me permite 
pasar por esto? ¿Qué es lo que quiere de mí? Para 
ello se hace indispensable formarnos en una actitud 
de escucha, de vigilancia, para poder descubrir 
esa respuesta en lo que estoy viviendo cada día, 
y cómo eso no es fácil en nuestra sociedad de 
hoy, el Señor nos envía al Paracleto para que nos 
ilumine y guíe para encontrar esa respuesta y no 
solo eso sino me sostenga en ella.

En los momentos más importantes de la vida de 
Jesús, en esos momentos “peak”, podríamos decir, 
encontramos a Jesús sumergido en un profundo 
silencio, allí encontraba la fuerza para seguir adelante, 
para encontrarse con el Padre y el Espíritu y dar 
esa respuesta que nos va a llevar a todos nosotros 
a la Salvación.

Imitemos estas actitudes de la Santísima Trinidad 
que hace silencio, que se encuentra, que dialoga, 
que escucha, así de esta manera nuestra vida 
tendrá un verdadero sentido, que proviene de un 
encuentro profundo con Dios en la comunidad y 
en el encuentro con el hermano que Él coloca a 
mi lado.

La Trinidad, 
expresión de 

una autentica 
sinodalidad
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Caritas llegó 
a Ninhue para 

entregar giftcard 
a familias 

afectadas por los 
incendios

C
aritas Chile llegó hasta Ninhue para hacer 
entrega de giftcards a las familias afectadas 
por los incendios forestales del verano 
gracias a la campaña “Enfrentemos esta 
catástrofe juntos” que fue lanzada el 4 

de febrero de 2023 y que se extendió hasta el 23 
de marzo recaudando $127.823.411.

Esos dineros están siendo destinados a la etapa de 
reconstrucción en las Diócesis de Chillán, Los Ángeles, 
Concepción y Temuco. Desde la empresa “Unilever”, 
además, se recibió una donación de artículos de 
higiene personal (jabón, desodorante, pasta de dientes 
y shampoo), equivalente a $13.507.200. También se 
recibió un aporte de USAID/BHA por USD$350.000 
($278.204.500), que se están destinando a la fase 
de respuesta humanitaria y permitirán apoyar a 490 
familias afectadas.

La encargada de programa de Medio Ambiente, 
Gestión del Riesgo y Emergencias (Magre), Katherine 
Mella dijo que “este es un proyecto de respuesta 
humanitaria a familias afectadas por los incendios 
forestales que nace a partir de la campaña que 
lanzamos como institución. Está destinado a las 
familias más vulnerables que quedan fuera del sistema. 
En Ninhue entregamos un cupón electrónico por 
un monto de $285.000 que puede ser canjeable 
por alimentos, utensilios de higiene o artefactos 
de hogar y se puede usar en el comercio local 
con el fin de ayudar a reactivar el comercio de los 
territorios”, indicó.

“Han pasado meses desde los incendios, pero las 
familias aún están en un proceso de reconstrucción 
dentro del cual tienen aún necesidades. Estar en 

Ninhue es un signo de esperanza, de unión, de 

sinodalidad. Nos provoca ese remezón de pensar 

por qué tenemos que venir cuando las cosas han 

pasado y no trabajar más en prevención, como nos 

pide el Papa Francisco, de cuidar la Casa Común, 

de reconstruir, de resignificar el dolor a partir del 

mejoramiento de nuestras formas de habitar”, precisó 

la encargada de Magre de Caritas Chile.

Una de las beneficiadas, Solange Pérez, dijo que “es 

una alegría este beneficio, una bendición. Pasamos 

por muchas penas, se nos quemó la casa no tan solo 

a nosotros, sino a varias familias. Solo queda darle 

gracias a las personas que nos han venido a hacer 

este aporte que para nosotros es muy importante. 

Con mi esposo podremos comprar una camita o 

un microondas, y esto hay que agradecerlo”.

Otro beneficiado, José Hernández, dijo que “estuve 

muy apenado al principio, con mucha tristeza porque 

mi casa era un sacrificio de toda la vida. Pero también 

he tenido mucha ayuda como esta y eso me da 

ánimo. Tengo de todo, ropa, alimentos, me falta 

mi casa no más. Yo pensaba que estábamos solos, 

pero no es así. Dios está con nosotros y Él me ha 

dado ánimo y fuerza para aceptar todo lo que ha 

pasado porque de primera ni siquiera comíamos”.

La actividad de Caritas en Ninhue fue apoyada por 

la Vicaría Pastoral Social de la Diócesis de Chillán.
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abarcar más. Como parte de esta estrategia, hemos 
implementado en nuestro sitio www.diocesisdechillan.
cl un banner donde se pueden hacer aportes digitales 
directamente a la parroquia a la cual pertenecen”, dijo 
Alfonso.

Eliana Vásquez, de la Parroquia de Bulnes, dijo que “hace 
muchos años que no teníamos esta jornada. Cali es 
algo que llevo en el alma y le agradezco a Dios que me 
haya encomendado esta misión. Aunque los años han 
avanzado, es un trabajo que me gusta mucho hacer”.
Nancy Belmar de la Parroquia La Merced, lleva 39 años 
siendo visitadora de Cali. En el marco de la jornada, 
recordó que “hace muchos años el padre Jorge Astroza 
me dijo que necesitaba a una persona que cobrara Cali. 
Me mandó a una jornada y yo pregunté todo. Tomé mi 
carpeta y el domingo fui a misa a meter boche para 
que la gente donara. La gente se empezó a inscribirse 
y llegué a tener 150 contribuyentes. La primera cuenta 
que entregué fue de 580 pesos y el porcentaje que nos 
entregaban lo usaba para comprar arroz, tallarines y 
azúcar al comedor de la parroquia”.

L
os visitadores de Cali que trabajan en la Diócesis 
de Chillán se reunieron en torno a una jornada 
informativa en Casa Tabor. En la oportunidad, 
el Departamento de Administración explicó 
que la jornada tuvo por objeto compartir las 

experiencias y realidades de cada parroquia tras la 
pandemia.

Alfonso Quinteros, encargado del área, agregó que 
se presentó un plan de acción de trabajo en conjunto 
para elevar los aportes de la Diócesis. También se 
comentaron temas relacionados con el camino sinodal.
Además, se informó que este 25 de junio se realizará 
el Domingo de Renovación de Cali, donde cada 
parroquia tendrá un material para trabajar e incentivar 
a los fieles a aportar el uno por ciento que sirve para 
el sustento de la misma parroquia (40 por ciento de 
lo recaudado). El resto se rinde en la Diócesis para 
los aportes parroquiales, sacerdotales y las diferentes 
actividades del año.

“Actualmente, esa área ha estado en déficit. De a poco 
hemos ido implementando nuevas herramientas para 

Visitadores de Cali de la Diócesis se 
reunieron en encuentro fraternal e 

informativo
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Los detalles del 
Programa Sigamos 
Abriendo Puertas 

en Ñuble

E
l Programa ¡Sigamos! Abriendo Puertas 
en Ñuble, es a una iniciativa dirigida al 
apoyo a personas migrantes, cuyo objetivo 
principal cresponde a “generar un espacio 
de apoyo para las personas de diversas 

nacionalidades que no cuenten con sus trámites 
migratorios regularizados, junto con la entrega de 
sesiones de formación en cuanto a la adquisición de 
herramientas para la vida, de los hermanos migrantes, 
que se encuentren en la región de Ñuble”. 

A consecuencia de las instancias de conversación, 
dentro del trabajo de la oficina de apoyo al migrante 
“Abriendo Puertas en Ñuble” versión 2022, ha sido 
posible concretizar las problemáticas que padecen los 
hermanos migrantes, las que radican entre, la dificultad 
en la obtención de su documentación para residir de 
manera regular al interior del país y de la Región de 
Ñuble, y la necesidad de adquirir herramientas para 
la realización de una vida diaria adecuada y acorde 
con los derechos de las personas migrantes, que 
hacen ingreso al país, ya sea por pasos habilitados 

ó por pasos no habilitados, los cuales constituyen 
actualmente a la mayor cantidad de migrantes. 

De dichas problemáticas nace la necesidad de dar 
apoyo a los hermanos de diversas nacionalidades, 
para que logren la obtención de sus documentos y 
la adquisición por su parte de herramientas para la 
vida (HpV), las que serán un apoyo en los ámbitos 
psicosociales y económicos de los mismos. 

Es por esto que es importante dar a conocer este 
programa a la comunidad, ya que con todos los 
acontecimientos que actualmente vivencia el 
pueblo migrante en nuestro país, es de vital atención 
entregar un espacio donde reciban contención, 
apoyo, información adecuada a sus realidades, con 
la finalidad de entregar dignidad a cada uno de los 
hermanos migrantes que decide migrar de su país, 
en busca de nuevas oportunidades de vida.

El programa se encuentra atendiendo desde el 1 
de abril del 2023, el cual tiene una duración de 10 
meses, (hasta el 31 de enero 2024). Su oficina se 
encuentra en Arturo Prat 288, (a un costado de la 
Iglesia San Vicente de Paul), y el horario de atención 
es de lunes a viernes desde las 9.30 a 13.30 horas. 
Fono: 9 72929847

¡Bienvenidos! a todos los hermanos migrantes que 
se encuentren en nuestra región de Ñuble, estamos 
esperando que acudan a nuestra oficina, donde 
encontrarán, un espacio de respeto e información, 
adecuada a la situación migrante de nuestro país.

Bernardita Espinoza Arce
Asistente Social
Ejecutora del Programa ¡Sigamos! Abriendo Puertas 
en Ñuble
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E
l lunes 15 de mayo y a través de la plataforma 
Zoom se realizó el primer módulo del Taller de 
Introducción a la Biblia, una actividad organizada 
por el Equipo de Formación de la Diócesis de 
Chillán y apoyada por la Universidad Católica 

de la Santísima Concepción. En este primer encuentro 
virtual, los más de 150 inscritos pudieron presenciar la 
clase impartida por el docente Arturo Bravo de la UCSC

Paula Sandoval, del Equipo de Formación de la Diócesis 
San Bartolomé, agradeció a quienes se conectaron en 
este primer taller que contará con tres fechas más. Este 
23 y 29 de mayo en la misma plataforma y el 10 de junio 
de manera presencial en Casa Tabor. En la instancia, el 
vicario pastoral padre Rodrigo Uribe, dio la bienvenida a 
los asistentes. “Estamos contentos con la respuesta de 
quienes han optado por encontrarse como comunidad 
en esta instancia formativa. Esperamos que esto responda 
a las expectativas. Tenemos un muy buen expositor y 
sabemos que esta instancia será de gran valor para cada 
uno de nosotros”, indicó.

Por su parte, el decano Facultad de Estudios Teológicos 
y de Filosofía, Patricio Merino, señaló “es una gran alegría 

Con 150 inscritos partió 
primer Taller de Formación 

Diocesano 

estar realizando este taller que ha sido anhelado por 
muchas personas. Para mí como chillanejo, siempre he 
estado ligado a la Diócesis y espero que este sea el inicio 
de un camino sistemático que podamos hacer juntos para 
formarnos, reunirnos en torno a Jesús, para crecer en la fe, 
para apoyarnos mutuamente. Estamos muy agradecidos de 
la acogida de la Diócesis y especialmente de la acogida de 
todos quienes se inscribieron. Los animamos a perseverar 
e invitar a otros”, señaló.

El docente Arturo Bravo también agradeció la asistencia 
e invitó a los presentes en la plataforma a construir juntos 
este camino de formación. “No tuve formación sacerdotal, 
pero lo digo porque toda mi formación teológica la hice 
desde mi perspectiva laical que es valiosa también”, precisó.
Cabe destacar que el segundo Taller de Formación tendrá 
como tema la Fe. Este se desarrollará el 5, 12 y 19 de junio, 
a partir de las 19.00 a 21.00 horas vía Zoom; finalizando el 
24 de junio, de 10.00 a 13.00 horas de forma presencial en 
Casa Tabor. Las inscripciones para el Taller de Biblia siguen 
abiertas hasta este viernes en www.diocesisdechillan.cl. 
También están abiertas las inscripciones para el Taller de 
Fe en el mismo sitio web.
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E
l domingo 7 de mayo los niños de la parroquia 
Santa Teresa de los Andes, retomaron su 
catequesis de Primera Comunión como 
una acción evangelizadora y educadora 
en la fe, aprendiendo la doctrina cristiana 

y conociendo mejor a Jesús. 

Su catequista Gabriela Vega menciona que además, 
hay reuniones en que  trabajan también junto a sus 
familias, para que estos puedan profundizar con ellos 
los temas tratados y así lograr mejores resultados. 

Santa Rita de Casia
Santa Rita de Casia, fue una religiosa italiana de la orden 
de San Agustín y una de las Santas más populares 
de la Iglesia Católica (Patrona de los vendedores 
ambulantes de flores y de los casos imposibles). 

En el marco de la fiesta patronal de la comunidad de 
Santa Rita de Casia dependiente de la parroquia Santa 
Teresa de Los Andes, el párroco Gonzalo Gómez 
celebró la Santa Misa el domingo 21 de mayo a las 
18.00 horas, en cuya eucaristía participó la comunidad 
parroquial, terminando con un compartir fraterno.  

Parroquia Teresa de Los Andes: 
Retomando catequesis
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L
a fiesta de Pentecostés nos recuerda la venida 
del Espíritu Santo sobre los discípulos y con la 
celebración de esta solemnidad la iglesia pone 
término al tiempo Pascual. Lo más importante de 
la fiesta de Pentecostés es que nos permite, como 

cristianos, vivir intensamente la relación existente entre la 
Resurrección de Cristo, su Ascensión al cielo y la venida 
del Espíritu Santo, quien construye, anima, santifica, le da 
vida y enriquece a nuestra iglesia, a través de los dones. 

Esta celebración se desarrolló el sábado 27 de mayo 
a partir de las 18:00 con una Adoración vivida por los 
niños de primera comunión y sus respectivas familias. 
Luego asistimos a la eucaristía que fue presidida por el 
padre Eduardo y preparada por los jóvenes de Collera en 
conjunto con los grupos de confirmación. Para concluir 
las celebraciones de esta fecha, se preparó una vigilia 
exclusivamente para jóvenes. El centro de las actividades 
fue La Venida Del espíritu Santo y la responsabilidad 
de continuar la misión liberadora del resucitado y ser 
luz en el mundo Impulsados por el Espíritu Santo. 

Aniversario Padre Eduardo y otras celebraciones
El sábado 13 de mayo con gran alegría, la comunidad 
carmelina se reúne en torno a la eucaristía para agradecer 
al Señor por la vocación y celebrar el segundo año de 
sacerdocio del Padre Eduardo, quien, además, estuvo 

 Parroquia Nuestra Señora de El 
Carmen: Pentecostés

acompañado de su familia. Luego de una emotiva misa 
nos encontramos en una hermosa mesa para también 
alimentar y celebrar en torno a la comida. Damos 
gracias a Dios por la vocación del padre y rogamos 
para que aumente y se mantenga por muchos años. 

El domingo 14 de mayo celebramos el día de la madre. 
Agradecimos al Padre, en primer lugar, por contar con la 
primera y la mejor de las madres, la Virgen María a quien 
debemos mirar e intentar imitar para ser luz y sostén en la vida 
de los hijos, de la familia y de la sociedad. En segundo lugar, 
pedir al Señor una bendición especial para cada una de ellas. 

Durante la mañana del sábado 20 de mayo nos reunimos 
en la Parroquia San Ignacio De Loyola como decanato 
sur, para trabajar la síntesis de la última Asamblea 
Diocesana en torno a las prioridades Pastorales 2023-
2025, de donde emanaron algunos pasos concretos 
para trabajar en nuestras parroquias durante el año, y 
así concretar el trabajo evangelizador en Sinodalidad. 

Dia del catequista y primeras comuniones
Los catequistas son los encargados de anunciar a nuestros 
niños, jóvenes, adultos y familias, la alegría del evangelio a 
través de la educación de la fe en Cristo para así caminar 
junto a Él, recibir los sacramentos y comprometerse con su 
iglesia y el amor al prójimo. El sábado 20 de mayo nuestra 
comunidad, durante la eucaristía, agradece a Dios, por 
contar con el servicio de cada de nuestros catequistas y 
pide abundante bendición y sabiduría sobre ellos, para que 
continúen su trabajo evangelizador iluminando el corazón 
de sus catequizados. Además, vivimos un momento 
de gran alegría ya que   16 niños de nuestra parroquia 
reciben por primera vez a Jesús en sus vidas a través de la 
comunión. Oramos por ellos y sus familias para que el señor 
se queda en cada uno de sus corazones y en sus vidas.

Consejo Pastoral
El miércoles 24 de mayo se llevó a cabo el Consejo Pastoral 
dirigido por el padre Rodrigo Uribe, con la asistencia de un 
representante por cada grupo vivo de nuestra comunidad 
parroquial.  Uno de los temas centrales fue analizar las 
conclusiones obtenidas del trabajo que se desarrolló en 
el encuentro de Decanato en torno a las priorizaciones 
que ahí se señalaron para dar cuerpo a las líneas de 
trabajo que como consejos pastorales debemos abordar. 
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L
a comunidad cristiana de la capilla San 
Ramón vivió un momento de fraternidad 
organizado por el grupo de oración de 
la Divina Misericordia dirigido por Mirzha 
Bustos quien nos dijo “los hermanos en 

la fe de esta comunidad han sufrido momentos 
muy duros ocasionado por el gran incendió que 
les afectó, así que quisimos traer un momento 
de alegría y unidad compartiendo con ellos 
esta mateada solidaria con ricas sopaipillas”, 
la actividad se desarrolló en medio de bailes y 
risas y mucha gratitud por el alegre compartir.

Curso formación diocesano 
Gran interés en participar tuvo la convocatoria 
a los cursos de formación diocesano iniciado el 
mes de mayo con el taller sobre conocimiento 
de la Biblia, quienes cada semana se reúnen 
en comunidad en el salón parroquial donde los 
agentes pastorales de las comunidades rurales 
y sede parroquial atentamente siguen las clases 
a cargo del profesor de la UCSC Patricio Bravo.

Parroquia de Quillón: 
Mateada solidaria

Vigilia Pentecostés
Gran concurrencia tuvo la Vigilia de Pentecostés, 
donde participaron jóvenes de distintos grupos de 
la parroquia, acompañados   de algunos adultos 
quienes compartieron dinámicas y trabajo grupal en 
base al significado de Pentecostés, la actividad finalizó 
pasada la media noche con un compartir fraterno.

Campaña del metro cuadrado 
Seguimos invitando a sumarse a la campaña del metro 
cuadrado los aportes se pueden entregar directamente 
en la oficina parroquial de lunes a  sábado desde las 
09:00 a 13:00 hrs., o bien por transferencia a la  Cuenta 
Corriente del Banco Estado N° 52100030349 RUT 
73.417.100-K, email parroquiaquillon@hotmail.com, cabe 
destacar que ya se han realizado grandes avances en el 
revestimiento de muros lo que visualmente hace ver más 
acogedora la casa de todos.   A nombre de Parroquia 
Inmaculada Concepción de Quillón agradecemos a todos 
quienes  han comenzado a realizar sus donaciones y a 
quienes se vayan sumando hasta llegar a la meta que 
son cubrir los  600 m2., de piso. (Lily Valenzuela Vargas).
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San Miguel de Yungay: Curso de 
formación de estudio de la Biblia

U
n importante número de participantes y 
personas adultas que se están preparando para 
recibir la confirmación, la Parroquia San Miguel 
de Yungay se unió durante las tres jornadas 
al Curso de Formación de Estudio sobre la 

Biblia, que ofreció el profesor en Teología Arturo Bravo vía 
zoom. Para hacerlo más participativo nos reunimos en el 
salón del Hogar Oreste Montero, desde donde pudimos 
conectarnos y participar juntos del taller donde sentimos un 
verdadero acercamiento a la palabra de Dios, entendiendo 
su sentido con mayor claridad, la forma en que está escrita 
y sobre todo el mensaje de vida que nos trae la Buena 
noticia. En principio resultó un poco complicado el tema, 
pasando a la segunda parte en que se logró entender con 
claridad el objetivo de la introducción. Muy importante 
para todo católico comprender la Biblia y conocer la razón 
que movió a los evangelistas a escribir la Buena Noticia. 
Como miembros de la parroquia agradecemos esta 
oportunidad de participar en estas jornadas de formación. 

Día de las madres
En la misa del domingo 14 de mayo, nuestro párroco 
Boanerges Correa hizo un reconocimiento a un grupo 
de madres que de una u otra forma colaboran en la 
misión evangelizadora de la parroquia, entregándoles 
un hermoso galvano con la imagen de María y su 
hijo Jesús en sus brazos y un ramo flores a cada una. 

Viviendo Pentecostés 
Con una jornada de reflexión se inició la celebración del día 
de Pentecostés. A las 18 horas   partió el encuentro de fieles 

en el salón multiuso de la ciudad, donde reflexionamos sobre 
las dificultades de la iglesia en la actualidad, organizados 
en grupos analizamos lo que está pasando en la sociedad 
actual y lo que nosotros como católicos estamos haciendo 
para impedir que la tecnología y las corrientes ideológicas 
alejadas de la fe cristiana la terminen destruyendo, y lo que 
Cristo nos pide hoy a nosotros, porque como hijos suyos y 
miembros de esta sociedad, no podemos sentirnos ajenos 
a lo que está pasando a nuestro alrededor. Luego, en el 
frontis del templo se realizó la ceremonia del fuego sagrado, 
para ingresar al templo con nuestras velas encendidas 
como señal de la presencia del Espíritu Santo. Ya al interior 
del templo iluminados con nuestras velas en señal de que 
la luz divina alcanza a todos los pueblos que aceptan la 
gracia del Espíritu se dio inicio a la eucaristía. Por su parte, 
los jóvenes que se están preparando para la confirmación 
entregaron un hermoso mensaje de evangelización 
personificando diferentes situaciones que en la actualidad 
los están absorbiendo en forma negativa, como los vicios 
y las creencias equivocadas que los están alejando de 
Dios y de sus familias como máscaras que no los dejan 
ver el buen camino.  Finalizada la santa misa, se realizó la 
celebración del cumpleaños de nuestra amada Iglesia, 
compartiendo entre todos los asistentes una gran torta y 
un cafecito para pasar el frio que a esa hora arreciaba en la 
zona, recordando también a los primeros cristianos que se 
distinguían del resto del pueblo porque compartían lo que 
tenían, si era bastante, era abundante la porción que tocaba 
cada uno, si escaseaba, de la misma manera se distribuía 
para que todos recibieran su parte. (María Eva Díaz Salazar)
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C
on el lema “Catequistas Servidores del amor de Dios” 
Catequistas de la Comunidad Mercedaria de Chillán, 
celebraron su día, compartiendo la Santa Eucaristía.
El sábado 20 de mayo, con gran entusiasmo se 
reunieron en los salones de la sede parroquial. 

los catequistas de las diferentes capillas y sede parroquial 
que componen la Comunidad Mercedaria, para celebrar la 
Santa Eucaristía, momento para dar gracias al Señor por la 
vocación de cada uno de los catequistas y este importante día.
La Eucaristía fue presidida por el padre Eduardo 
Mella, cura párroco de la Comunidad Mercedaria de 
Chillán, acompañado por el padre Oscar Camilla.
La Liturgia centró su atención, en la Ascensión del Señor, 
que nos ha de colmar de esperanza, de plenitud a la alegría 
pascual, porque Jesús nos abre el camino para el cielo. Se 
fue a la Casa del Padre a prepararnos un sitio. Desde esta 
convicción, en la liturgia propia de difuntos, los cristianos 
expresamos que “adquirimos una mansión eterna en el cielo”.

San Pablo en su carta a los Efesios afirma que la Iglesia entera, 
cada cristiano, está llamado a participar de la misma gloria 
del Señor. A partir de esta fe y esta confianza, a nosotros nos 
corresponde recoger de nuevo el mandato de Jesús: ir por el 
mundo a ser sus testigos y a hacer discípulos; a evangelizar, 
transmitir y compartir con todos esta Buena Noticia de 
Dios para todos los hombres. Y a ser discípulos como Él: 

La Comunidad Mercedaria 
de Chillán, celebró a sus 

Catequistas
confiados en el Padre, sencillos, servidores, entregados, 
es así, como los Catequistas debemos llevar el mensaje 
de la Buena Nueva, a todo aquel que lo necesite, como 
nos pide Jesucristo, nuestro Maestro y Primer Catequista.

En la Eucaristía, de modo especial, Padre Eduardo agradeció 
a Dios por los catequistas de nuestra comunidad (parroquia), 
quienes celebran y renuevan su compromiso con la 
educación de la fe de nuestros niños, jóvenes y adultos. 
Ellos son parte importante de nuestra Iglesia, porque reciben 
el mandato de prepararnos para acoger a Jesucristo en 
los sacramentos, enseñándonos a formar parte de la 
comunidad eclesial y a hacerla crecer con la fuerza del 
Espíritu Santo. “Ser catequista significa ser un discípulo del 
Señor. Un hombre o una mujer, que haya experimentado 
en su vida el encuentro con Cristo resucitado y haya sido 
capaz de descubrirlo vivo y presente en la vida de la Iglesia”.
En su homilía el padre, nuestro párroco, nos invita, en 
especial a los Catequistas a llevar y continuar la Misión 
de Jesucristo, a través de los Dones de los Espíritu Santo, 
practicar y hacer obra la humildad, paciencia y misericordia. 
Nos animó a seguir trabajando y transmitiendo la fe 
y el amor de Dios, sobre todo a los más necesitados.
Después de celebrar la Santa Eucaristía, se 
nos invitó a disfrutar de un compartir fraterno en 
torno a la mesa de la unidad. (Alejandro Oyarzún)
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La Parroquia El Sagrario implementó un sistema 
de Lenguaje de Señas Chilena para que personas 
con discapacidad auditiva puedan seguir la misa 

dominical. La iniciativa debutó este domingo 30 de abril 
en la eucaristía del mediodía y se realizará una vez al mes.

Además, para este comienzo, se invitó a parte de la comunidad 
de personas sordas y con discapacidad auditiva, quienes 
pudieron ser parte de la eucaristía gracias a la Lengua de Señas 
que este domingo estuvo a cargo de Luz Eliana Espinoza.

El párroco de El Sagrario, padre Luis Flores, precisó que 
la traductora de lengua de señas se mantiene dentro del 
templo y es vista tanto por quienes están en la Catedral 
como por quienes siguen la transmisión realizada 
por Radio El Sembrador y sus plataformas digitales.

“Quisiéramos acogerlos a todos y hacerlo permanentemente. 
Con la comunidad de personas sordas vamos a intentar 
una vez al mes tener este lenguaje de señas. Nosotros 
invitamos a estas personas a venir a la misa, y si no pueden, 
seguirla a través de Radio El Sembrador que también ha 
hecho un esfuerzo por hacer esta transmisión especial”.

Luz Eliana dijo que para ella fue muy emocionante esta primera 
experiencia. “Estar ahí adelante y ver las caritas de las personas 
atentas fue muy bonita. Al final de la misa se acercaron varias 
personas con el interés de aprender el lenguaje de señas”, indicó.

Sacramentos en Pentecostés
En un ambiente de mucha emotividad, niños y jóvenes 
recibieron dos sacramentos durante el fin de semana de 
Pentecostés. El sacerdote Luis Flores, párroco de El Sagrario, 
entregó la Primera Comunión el sábado 27 de mayo, 
mientras que el obispo Sergio Pérez de Arce encabezó la 
Confirmación de jóvenes, el domingo 28 de mayo. Los 

Parroquia El Sagrario implementa Lenguaje 
de Señas en la misa del último domingo de cada mes

acompañaron sus familiares, amigos, padrinos y feligreses.

Precisamente fue en esta fiesta, la tercera más 
importante del año litúrgico, cuando el Espíritu Santo 
descendió en forma de lenguas de fuego sobre los 
apóstoles. Con este signo se fundó la iglesia católica.

Entre los confirmandos, Gisella Martínez confesó sentirse 
“muy cómoda en el grupo de catequesis. Cumplimos con 
cada uno de los ritos encomendados y seguiremos haciendo 
cosas como visitar un hogar en que viven personas de calle”.

A su vez, Maximiliano Rivas relató que “en toda la familia 
somos muy cristianos y seguimos con la tradición. Además, 
la catequista fue muy comprensiva para compatibilizar los 
tiempos de ella con los de nosotros. Fue lindo este proceso”.

También en esta fiesta participaron dos inmigrantes 
venezolanos, que viven en Chile desde hace cinco años, 
junto a sus respetivas familias. Una de ellos es Olmayry 
Zárraga, quien en las últimas semanas recibió también 
los sacramentos del Bautismo y la Primera Comunión.

“Mi mensaje para otros inmigrantes y jóvenes en general 
es que se motiven a ir a la iglesia, porque es el camino 
correcto, es una buena compañía siempre”, recomienda.

Arón Parra también es venezolano y, para él, en esta 
preparación “fue muy bonito compartir con los demás 
jóvenes. Elegí a una amiga muy especial como madrina”.
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Comunicadores de la Diócesis de 
Chillán en la 57 Jornada Mundial 

de las Comunicaciones

E
n la misa de este domingo 21 de mayo no 
sólo se recordó la efeméride de las Glorias 
Navales, sino que también los fieles hicieron 
oración por los catequistas (este 20 de mayo se 
celebró su día) y por la 57 Jornada Mundial de 

las Comunicaciones Sociales, donde el Papa Francisco 
llama a “Hablar con el corazón, en la verdad y el amor”. 
La eucaristía, que fue presidida por el obispo Sergio 
Pérez de Arce, contó además con las canciones del 
elenco del Conjunto Folclórico Peñihuen de Chillán 
que está cumpliendo por estos días 50 años de vida.

En la oportunidad, y para hacer vida el mensaje de la 57 
Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales que el 
Papa Francisco publicó en enero de este año, estuvieron 
representantes de las comunicaciones sociales de la 
Diócesis, como el director de Radio El Sembrador y 
miembro de la directiva local de Archi, Juan Luis Lagos; 
la representante del Colegio de Periodistas de Ñuble 
Catalina Garcés; las representantes de la Red Diocesana 
de Comunicadores Lily Valenzuela (de la Parroquia 

Inmaculada Concepción de Quillón) y Patricia Vera (de 
la Parroquia San Vicente de Chillán); y el encargado del 
Departamento de Comunicaciones del Instituto Santa 
María, Patricio Martínez.

En su homilía, el padre Sergio los llamó a seguir el 
mensaje del Papa Francisco en el marco de esta 
jornada y agradeció el trabajo que desarrollan día a 
día. “A veces creemos que los comunicadores son sólo 
los periodistas, los grandes medios de comunicación, 
la televisión, los diarios. Pero todos de alguna manera 
somos comunicadores y hoy los medios son muchos, 
como las redes sociales a través de las cuales nos 
comunicamos con los demás. El Papa nos invita hoy 
a ‘comunicar con verdad, pero con amor’, con verdad, 
pero cordialmente y eso vale para todos nosotros. Los 
medios tienen que transmitir una verdad, denunciar las 
corrupciones, el mal en sus diferentes manifestaciones 
y es bueno que lo hagan porque así las sociedades 
son más democráticas, pero lo deben hacer con 
cordialidad y amor para edificar y no para destruir, no 
para exasperar, no para estar permanentemente en el 
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morbo, sino que para edificar una sociedad mejor, para 
que recibiendo nosotros la verdad, podamos reflexionar 
sobre esa realidad y ver cómo la transformamos en 
una mejor realidad”.
“Pidamos por los medios de comunicación para que 
comuniquen con verdad y amor. En la iglesia hay 
hermanos que ayudan a la comunicación, periodistas 
y otros hermanos, le damos las gracias al Señor por 
todos estos comunicadores y por Radio El Sembrador 
que nos acompaña en nuestra misión evangelizadora y 
por todos los comunicadores para que sean testigos del 
evangelio y de los valores de Cristo”, indicó el obispo.

Al finalizar la eucaristía, el padre Sergio bendijo las 
herramientas de trabajo de los comunicadores como 
grabadoras, libreta de notas, cámaras y computadores.
Catalina Garcés, del Colegio de Periodistas de Ñuble, 
dijo que “es un tremendo privilegio estar representando 
al Colegio en esta actividad porque nuestra labor es 
esforzarnos para desempeñar nuestra profesión con 
mucha entrega, valorar nuestros principios como 
personas y ceñirnos a lo que hemos aprendido en la 
universidad. Compartimos con otros comunicadores y 
debemos avanzar unidos en esta misión tan importante 
que todos los días desarrollamos con tanto amor”.

El encargado de Comunicaciones del Instituto Santa María 
de Chillán, Patricio Martínez, señaló que “la eucaristía de 
hoy tuvo mucho sentido porque las comunicaciones 
deben estar en sintonía con las palabras del Papa 

Francisco, sobre todo en las unidades educativas, en 
donde lo que nos mueve es comunicar lo pedagógico, 
pero también lo valórico a toda la comunidad”.

El director de El Sembrador, Juan Luis Lagos, señaló 
por su parte que “la homilía del padre Sergio fue 
interpeladora, porque hay que comunicar con la verdad 
y ser constructivos y nosotros como comunicadores 
estamos también llenos de emociones. Yo creo que 
hoy hemos reflexionado a la gran realidad que como 
sociedad estamos viviendo, de mucha información, 
pero no siempre de buena comunicación y tenemos 
que seguir trabajando con responsabilidad, descifrar 
lo que se dice y a eso darle el toque constructivo que 
nos pide el Papa Francisco”.

Lily Valenzuela, comunicadora de la Parroquia de 
Quillón, agradeció las palabras del obispo. “La homilía 
estuvo precisa, y yo me sentí muy identificada; porque 
comunicar del corazón es muy importante, porque al 
hablar con amor, caridad y respeto la recepción de las 
personas es distinta y podemos abrir muchos caminos”.

Por último, Patricia Vera, comunicadora de la Parroquia San 
Vicente, señaló que “nosotros que somos comunicadores, 
nos hemos dado cuenta que las palabras del Papa 
Francisco en su mensaje son importantes sobre todo 
cuando se trata de enseñar a los más jóvenes a través 
de la catequesis, para que ellos puedan seguir actuando 
también de forma constructiva”, dijo.
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COMENTARIO 
BÍBLICO

Domingo 4 de junio 
“DIOS ES AMOR Y VIDA PLENA”

EX 34,4-5. 8-9    SAL DN 3,52-56     
2COR 13,11-13 JN    3,16-18,

Hna. Orfelia Cuevas E. de la Congregación de 
Jesús.  San Ignacio.

Hoy Celebramos la Solemne Fiesta de la Santísima 
Trinidad:  La fiesta de Dios uno y trino. El evangelista 
Juan, a través de sus escritos nos muestra a Jesús 
preocupado de dar a conocer al Padre, revelando 
que el Padre Dios es Amor “en la Trinidad de una 
sola Sustancia” (Prefacio), porque el Padre es Amor; 
el Hijo es Amor y el Espíritu Santo es Amor. Un 
solo Dios Amor en Tres Personas distintas: En esta 
unidad de Dios, la Trinidad es el término usado para 
explicar la doctrina central de la religión católica. 

Celebrar esta solemnidad tiene un sentido muy 
profundo para nosotros los cristianos; ya que por 
el Espíritu Santo llegamos a creer y reconocer la 
Trinidad de personas en el único Dios verdadero. 
En cuyo misterio nosotros estamos inmersos, el 
cual es como un océano que no podemos abarcar 
ni entender en esta vida. 

Este evangelio nos presenta, el gran amor que Dios 
tiene para sus hijos y todas sus criaturas: “Porque 
Dios amó tanto al mundo que entregó a su Hijo 
único, para que todo el crea en él no muera, sino 
que tenga vida eterna (Jn. 3,16) Por la fe creemos 
que Dios interviene en la historia humana, y envía 
al Mesías, para demostrar que su actitud hacia 
nosotros es la de un padre que nos ama a cada uno.  
Actualmente, podemos hablar de otro Misterio: de 
este Dios que es Padre y Madre a la vez en quién 
nos confiamos sin miedo, con la certeza de ser 
acogidos, perdonados y purificados.  Este rostro 
de Dios Padre y Madre, ha sido revelado en Jesús 
quién nos ha amados sin reservas hasta dar la vida 
por cada ser humano.

Tomando ejemplos de la vida cotidiana, para dar a 
conocer a un Dios Padre, en la semilla que germina 
en el surco, en la levadura que fermenta en la masa, 
en el Pastor Bueno que busca a la oveja extraviada, 
en el padre que espera todos los días a su hijo 
ausente y reprende a su primogénito con cariño.
Cristo nos revela con su vida a un Dios Hijo, Redentor 
y Salvador: Lo explica a Nicodemo diciéndole que 
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él ha venido al mundo, para que todos los que 
crean en él tengan vida eterna. Nos lo enseña 
también, cuando multiplica los panes, da vista 
a los ciegos, limpia leprosos, resucita muertos; 
cuando se acerca a los publicanos y pecadoras, sin 
miedo de contaminarse. Cuando dice que nadie 
tiene más amor que aquel que da la vida por sus 
amigos. De esta forma, vemos en los Evangelios 
como nos motiva a entender a Dios, que es:  
Luz, verdad, fuerza y Espíritu; cuando explica a la 
mujer Samaritana otra forma de creer, más limpia 
y sincera. Cuando cambia el corazón de Zaqueo, 
o revela en las Bienaventuranzas; la fórmula de 
la felicidad. Cuando resume a los Apóstoles los 
puntos clave de su doctrina. Cuando envía a sus 
amigos a predicar por todo el mundo. Podemos 
decir, que él vino a enseñarnos a encontrar a Dios 
Padre y Madre, y sacarnos de nuestros esquemas 
pobres y egoístas.

Pero, a pesar de nuestra miseria humana, la Trinidad 
ha confiado en sus hijos pródigos, la misión de 

extender el Reinado de Cristo en el mundo de 
hoy:  nos destinó a proclamar el gozo y la Paz, la 
buena noticia a los empobrecidos, a confortar al 
hermano que sufre, defender al pobre que clama 
justicia; a proclamar la gracia que él nos ha dado 
y celebrar su gloria entre todos los pueblos.                               
.                   
¿Cómo estamos respondiendo al llamado que él 
nos ha hecho a trabajar en su viña? ¿Cómo está 
nuestra fe en este Dios Amor, uno en tres personas?

11 de junio de 2023 – Santísimo Cuerpo y 
Sangre de Cristo

El que come este pan vivirá para siempre
DEUT 8,2-3. 14-16        SAL 147, 12-15. 19-20        

1COR 10, 16-17    JN 6,51-58                              
 Hna. Graciela Gutiérrez M. ss.cc

El pueblo de Israel, instalado en la tierra, viviendo 
sin problemas, corre el peligro de olvidar de 
dónde viene y adónde va. Por eso Dios le invita a 
recordar su paso por el desierto, en el que Dios se 
ocupó directamente de él para que no le faltara 
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el alimento cotidiano, que nosotros seguimos 
pidiendo al Señor.

 No debe sobre todo olvidar que el hombre vive 
no sólo de pan sino de toda palabra que sale de la 
boca de Dios. Además del hambre física, existen 
otras necesidades que saciar si queremos realizar la 
vocación humana. Como el hombre está destinado 
a vivir la vida de Dios, tiene que alimentarse de la 
Palabra de Dios y del Cuerpo de Cristo.

Los alimentos humanos no pueden garantizar 
una vida sin fin. Tan sólo un alimento espiritual 
puede darnos la vida eterna. Jesús prometió 
ese alimento y declaró que era su persona. Un 
hombre acosado, condenado a muerte, en vez 
de resistirse o de maldecir a sus enemigos, se 
entrega libremente en sus manos, da la vida por 
los demás. Y anticipa esa donación en ese gesto 
genial que es la eucaristía, instituida en la Última 
Cena. Jesús nos alimenta con su persona, su vida 
y su palabra. Nos alimenta incorporándonos a sí 
y haciendo que circule por nosotros su misma 
vida. Esa vida que Él ha recibido del Padre, una 
vida divina que dura para siempre.

Jesús promete la resurrección en el último día. En 
realidad, ese día definitivo ha llegado ya con su 
resurrección de manera que esa vida eterna está 
presente ya en nosotros y la vivimos en la fe, la 
esperanza y el amor. No es todavía la vida eterna 
en plenitud, pero son las primicias y la garantía 
de lo que un día seremos y ya se deja entrever 
esa vida en abundancia que brota de la entrega 
generosa de Jesús por todos nosotros.

La Eucaristía es sacramento de comunión. Unión 
profunda con Cristo, que es nuestro alimento. En 
el proceso normal de la comida, somos nosotros 
los que asimilamos el alimento y lo incorporamos 
a nuestra vida. En la Eucaristía, por el contrario, 
somos nosotros los que nos incorporamos a Cristo 
y formamos uno con Él. Pero, al unirnos a Cristo, 
nos unimos también con el Padre. Es la vida del 
Padre la que anima la misión de Jesús y, a través 
de Él, la vida misma de Dios llega a nosotros. 

Todos los que comemos el mismo pan formamos 
un solo cuerpo, porque tenemos la misma vida, 
la vida de Jesús, que es la vida misma de Dios. La 
vida humana nace y se desarrolla en el seno de la 
familia. En familia podemos crecer espiritualmente 
en Cristo, alimentados por su cuerpo y su sangre. 
Que la celebración de la eucaristía construya nuestra 
Iglesia como Familia de Dios, que vive solidaria los 

problemas de todos los hombres.

Domingo 1 de junio 
Dios nos llama a ser buenos pastores

ÉXODO 19,1-6     SALMO: 99, 1-3.5   ROMANOS 
5, 6-11    MATEO 9,35-10,8

 Hna. Elizabeth Araneda E (msi) 
Dice el texto que Jesús recorría todas las ciudades 
y los pueblos proclamando la Buena Noticia del 
Reino, este caminar de Jesús le hizo descubrir 
muchas situaciones de vida, que despertaron en El, 
el deseo de ayudar y de hacer algo por todos los 
pobres, los discriminados, los enfermos, leprosos, 
y de aquellos alejados de toda posibilidad de 
sanación y de superación de su época. 

El texto también nos dice más adelante, que esta 
gente “Eran como ovejas sin pastor” de ahí la 
necesidad de elegir a los doce apóstoles hombres 
de fe que confían en el Señor, hombres sencillos, 
sin grandes elocuencias, sino más bien hombres 
trabajadores, humildes, y pobres, carentes de 
prestigio, sólo los animaba el gran amor que sentían 
por el Señor y esto los motivó para dejarlo todo y 
seguir el anuncio de la Buena Noticia del Reino.

Así se fue configurando la Iglesia, con este puñado 
de hombres, que a lo largo de la historia creció y 
se desarrolló y llega hasta nuestros días, integrada 
por hombres y mujeres que han sido santos y 
pecadores, y que han dado a lo largo de su vida 
el anuncio de la Buena Nueva, sirviendo a los 
más desprotegidos de la sociedad. Pero también 
debemos reconocer los errores cometidos, por 
aquellos pastores (sacerdotes) que olvidando su 
compromiso y su misión. No fueron los pastores 
que su comunidad esperaba de ellos, llevando a 
la Iglesia muy lejos del querer del Señor. abriendo 
una brecha que separa, divide y aleja a tantos 
hermanos que han terminado fuera de ella.

Sin embargo la gracia de Dios y su espíritu continua 
en su Iglesia, ahora retomando la Sinodalidad, 
abriendo nuevas expresiones de evangelización, 
más fraternas, más humana y sencilla, sanando 
y acogiendo a todos como lo haría Jesús y sus 
primeros apóstoles, este es el desafío que se nos 
presenta a todos los bautizados, ser Iglesia viva, 
comprometida, servidora y fraterna, cumpliendo  
el mandato del Señor que es el mismo de siempre 
“Anunciar la Buena Nueva”, por esto es importante 
preguntarnos; ¿Estamos dispuestos, dispuestas para 
seguir al Señor? ¿Qué puedo hacer para que, en 
mi comunidad, yo pueda ser un agente que vive 
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en Sinodalidad?  Pidamos al Señor la gracia de ser 
respuesta para todos esos hermanos que buscan 
al Señor y para todos aquellos que se sienten 
desplazados, marginados y sin esperanzas, para 
ser nosotros, portadores de la Buena Nueva del 
Reino.  Al Señor todo honor y gloria.

Domingo 25 de junio 2023
“Ustedes hasta los cabellos de su cabeza los 
tienen contados. Por eso, no tengan miedo”

JER 20:10-13   SAL 68, 8-10.14.17.33-35  ROM 
5, 12-15  MT 10, 26-33

Hna. María Katherine Zagal 
Franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús.

Dar testimonio del Señor y ser cristianos en el 
contexto actual es, hoy como ayer, un don y una 
tarea hermoso y desafiante, puesto que, evangelizar 
en esta sociedad con bellezas y desaciertos, es decir,  
colmada de oportunidades para ser más humanos;  
con avances tecnológicos; con una amplia gama 
de posibilidades y vínculos para crecer personal y 
comunitariamente y al mismo tiempo,  un escenario 

muchas veces  sobreestimulado, individualista o 
favorecedor de  lo instantáneo, puede colocarnos 
a nosotros,  los discípulos del Señor, de cara a una 
misión “cuesta arriba” haciendo  experimentar en 
carne propia que el anuncio del Evangelio no es 
algo fácil. 

En este domingo el Señor nos anima a no tener 
miedo de mostrar y anunciar lo que en la intimidad 
de nuestro trato con Él vamos experimentando, 
puesto que, estamos bajo su mirada y nos motiva 
a transparentar que le conocemos, amamos y que 
podemos aportar mucho en cada ambiente y cultura 
en que nos desenvolvemos ya que constantemente 
fortalecemos nuestro espíritu. 
En este día, a través de su Palabra, el Señor nos 
está moviendo a la valentía y a creer en la fuerza y 
certeza de lo que testimoniamos.
Recordemos que por el miedo al qué dirán, o al 
confronte “no podemos callar lo que hemos visto 
y oído” (Hch 4,20) 
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E
l centro, núcleo y contenido de nuestra 
confesión de fe es Dios. La fe en Dios 
expresa que existimos en modo vinculado 
y relacionalmente. Es decir, que no 
vivimos la vida en soledad desamparada 

y sin sentido, sino que estamos vitalmente 
relacionados con Dios, quien nos amó primero. 
Esta fe en Dios la expresamos no teóricamente, 
sino que desde una experiencia vital creyente: 
cuando hacemos la señal de la cruz decimos en el 
“Nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo”. 
Cuando fuimos bautizados se hizo, igualmente, 
en el “Nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu 
Santo” (ver: Mateo 28, 19) y al reunirnos como 
comunidad creyente adoramos e invocamos a 
Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo (ver: 2 Corintios 

13, 13). El cristiano entiende, vive y celebra su vida 
ante y desde Dios. 

Si bien es cierto que la razón y la conciencia 
humana pueden abrirse a la existencia de Dios y 
a creer en Dios; no obstante, la fe nos evidencia 
que Dios ha querido mostrarse a sí mismo e 
invitarnos a una relación vital con Él. Por eso, 
el creer en Él señala, no tanto que nosotros lo 
buscamos a Él, ni sospechosamente implica una 
posible proyección o invención humana, sino 
que realmente Él ha salido a nuestro encuentro 
y se nos ha manifestado invitándonos a ser parte 
de su vida misma (eso significa “salvación”). 
Desde esta maravillosa experiencia reconocemos 
que en la Sagrada Escritura encontramos su 

En el Nombre del Padre y 
del Hijo y Espíritu Santo

Patricio Merino Beas
Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía 

UCSC
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manifestación y se nutre nuestra fe. Pero también, 
respetuosamente, reconocemos que, puesto 
que Él es Dios y nosotros limitados, Él siempre 
permanece Misterio. No porque no podamos decir 
nada de Él con verdad, sino porque su ser y riqueza 
desborda siempre nuestra comprensión. De ahí 
que se nos advierta que no debemos tomar el 
nombre de Dios en vano (ver: Deuteronomio 5, 11).

Dios ha manifestado su rostro y su ser de modo 
que lo podamos encontrar e invocar. Los cristianos 
cuando hablamos de economía de salvación o 
historia de la salvación lo que decimos es que Él 
nos ha mostrado su rostro (ver: salmo 27; salmo 
36, 10), se ha dejado encontrar y nos ha invitado 
a vincularnos con Él para tener vida plena – 
salvación. (ver: Deuteronomio 6, 24; Juan 10, 10). 

A través de su creación lo podemos reconocer 
como el Dios Creador (ver: Sabiduría 13, 1-9; 
Romanos 1, 19-23); Padre y Madre de todos 
(Oseas, 11, 1-4; Isaías 49, 14-15). También como 
el Dios Uno y Único (ver: Isaías 44, 6-8 y 24-25). 
En su relación con los patriarcas, reconocemos 
a Abraham como el Padre de la fe (ver: Génesis 
12, 1-3; Hebreos 11, 1-3 y 8-10); en su alianza 
con Israel lo reconocemos como “Dios nuestro” 
y conocemos su nombre: “Yo soy el que soy” 
(ver: Éxodo 3, 3-12 y 19, 3-8). Pero los profetas 
nos advirtieron de manera admirable que Él se 
manifestaría de modo pleno al final de los tiempos 
(Ver: Jeremías 31, 31-34; Isaías 49, 1-13; Joel 3, 1-5). 

Los cristianos reconocemos en el envío del 
Hijo, nuestro Señor Jesucristo, y en el envío del 
Espíritu Santo el acontecimiento definitivo donde 
Dios nos ha revelado su identidad y rostro de 
manera plena y definitiva (ver: Hebreos 1, 1-4; 
Gálatas 4, 4, 4-6). De esta manera, nuestra fe en 
Dios se fundamenta de manera vinculante en 
la experiencia de Dios que nos muestra Jesús. 
Jesús llamaba a Dios Abbá (Papá; ver: Marcos 
14, 36) y vivía como verdadero Hijo del Padre. 
Quien se encuentra y relaciona con Jesús, el 
Hijo, encuentra y ve al Padre (ver: Juan 14, 1-11). 

A partir de esta experiencia vital con y desde Jesús, 
los discípulos reconocieron y vieron que Jesús 

era verdaderamente divino y Dios hecho hombre, 
es decir, de su misma naturaleza; por eso, lo 
reconocieron como Señor y Salvador – portador 
del Espíritu Santo y de la vida de Dios (ver: Juan 9, 
35-38; Juan 20, 26-29; Filipenses 2, 5-11). Pero a 
su vez, el mismo Jesús y sus discípulos mostraron 
que para acceder a la identidad plena de Dios y 
de Jesús se requiere la presencia y acción del 
Espíritu Santo en nosotros (ver: 1 Corintios 12, 
1-3; Juan 14, 26; Hechos 2, 1-4). El Espíritu Santo 
es Señor y dador de vida. Si, por una parte, no 
podemos ver - acceder al misterio de Dios sin el 
encuentro con Jesús y sin la acción del Espíritu 
Santo; por otra parte, el encuentro y relación con 
Jesús y el Espíritu permiten ver - reconocer el 
misterio inefable de lo que llamamos Santísima 
Trinidad. Es decir, que Dios siendo Uno y Único es 
Padre, Hijo y Espíritu Santo (ver: Mateo 28, 19-20).

Dios en sí mismo es en su Unicidad relación de 
Personas Divinas. Por eso, Juan nos testimonió 
para siempre que Dios es Amor (ver: 1 Juan 4, 
7-16). Dios mismo es en sí auto-donación de 
personas divinas, pero sin por eso ser tres dioses. 
A esta verdad inefable, que sobrepasa todo 
entendimiento, la confesión de fe cristiana la ha 
llamado Santísima Trinidad (Padre, Hijo y Espíritu 
Santo) en Una y Única Naturaleza divina (Un solo 
Dios). Esto es una maravillosa verdad revelada 
que invocamos y glorificamos. En Él vivimos, nos 
movemos y existimos (ver: Hechos 17, 27-28). Por 
eso, la principal actitud cristiana es la de adoración 
agradecida. Es en la celebración cristiana (en todos 
los sacramentos, pero principalmente en el Bautismo 
y la Eucaristía) y en la vivencia comunitaria de la 
Iglesia (Pueblo de Dios) donde este misterio de Dios, 
Uno y Trino, se manifiesta de manera privilegiada. 

LOS CRISTIANOS RECONOCEMOS EN EL ENVÍO 
DEL HIJO, NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO, 
Y EN EL ENVÍO DEL ESPÍRITU SANTO EL 
ACONTECIMIENTO DEFINITIVO DONDE DIOS 
NOS HA REVELADO SU IDENTIDAD Y ROSTRO 
DE MANERA PLENA Y DEFINITIVA.
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E
n la presentación del documento, fechada en 
la solemnidad de Pentecostés, el secretario 
general del Episcopado chileno, obispo Sergio 
Pérez de Arce, expresa que estas nuevas 
orientaciones “no se pueden comprender sin 

los procesos de participación y discernimiento eclesial 
que hemos vivido desde fines de 2018, y que hemos 
experimentado y asumido como un único y gran 
proceso para buscar la voluntad de Dios y renovarnos 
en la misión”. Por ello a lo largo del texto se hace 
referencia a informes, documentos, encuentros y otras 
experiencias propias de este período. “Ha sido parte de 
nuestro empeño por enfrentar los desafíos planteados 
por la crisis eclesial a causa de los abusos, pero también 
los retos que el encuentro con otras realidades nos ha 
suscitado”, destaca Pérez de Arce.

Se releva también que otro punto de partida de estas 
orientaciones, es la consideración del contexto social y 
eclesial actual, con sus luces y sus sombras. “Siempre ha 
sido ésta una preocupación en la historia de la elaboración 
de las Orientaciones Pastorales: comprender nuestro 
contexto, para dar respuesta, desde una perspectiva 
pastoral, a los desafíos que la misión nos plantea”, afirma 
el secretario de la CECh.

El documento, que es iluminado por el relato bíblico 
de los discípulos de Emaús, contempla un “marco 
Inspirador” y cuatro “orientaciones pastorales”. Ellas son:

- Animar y fortalecer procesos evangelizadores desde 
la centralidad de Jesucristo.
- Fomentar relaciones más evangélicas y estructuras 
más sinodales en nuestra manera de ser Iglesia.
- Vivir nuestra misión profética en medio del mundo en 
diálogo con la cultura y saliendo al encuentro de los 
pobres y los jóvenes.
- Seguir promoviendo en nuestra Iglesia una cultura del 
cuidado y del buen trato.

Si bien se asume que “ninguno de estos cuatro desafíos 
es enteramente nuevo. No es la originalidad lo que nos 

Obispos presentan las Orientaciones 
Pastorales 2023-2026: Anunciar a 

Jesucristo caminando juntos
La Conferencia Episcopal da a conocer el texto de los lineamientos pastorales que se ofrecen para guiar 
el caminar pastoral de la Iglesia Católica en Chile para los próximos años, que llevan por título “Anunciar a 
Jesucristo caminando juntos”.

interesa, sino empujar con más determinación cuatro 
tareas y dinamismos que la misión de hoy nos exige, 
y que han brotado del discernimiento compartido con 
tantos hermanos y hermanas que cotidianamente 
sostienen y llevan adelante la misión de la Iglesia”, expresa 
el obispo, quien también agradece a “todos quienes 
han participado y han contribuido al desarrollo de los 
procesos eclesiales y sinodales de los últimos años, y 
gracias sobre todo a quienes cada día dan testimonio 
de su fe y acompañan desde su apostolado a otros 
hermanos en medio de nuestra patria”.
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C
on ocasión del Día Mundial del Medio Ambiente, 
el Pontífice recibió a los promotores de la cuarta 
edición del Festival Verde y Azul que se celebrará 
en Milán del 19 al 20 de octubre de 2023 bajo 
el objetivo de promover una gran plataforma de 

comunicación que sedimente y deje huella para inspirar y 
dar vida a soluciones concretas sobre medio ambiente de 
cara a este siglo.

A ellos, les ha recordado que han pasado más de cincuenta 
años desde que el 5 de junio de 1972 se inauguró en Estocolmo 
la primera gran Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
el Ambiente Humano, la cual fue el arranque de diversas 
asambleas que convocaron a la comunidad internacional 
para debatir sobre cómo la humanidad está gestionando 
nuestra casa común. “Por eso el 5 de junio se ha convertido 
en el Día Mundial del Medio Ambiente” ha asegurado el Papa.

Francisco reconoce que son muchas las cosas que han 
cambiado en este medio siglo: “basta pensar en la llegada de 
las nuevas tecnologías, el impacto de fenómenos transversales 
y globales como la pandemia, la transformación de una 
sociedad cada vez más globalizada [que] nos hace vecinos, 
pero no nos hace hermanos”. Y también ha cambiado el 
compromiso con el medio ambiente: “Hemos asistido a una 
creciente sensibilidad por el medio ambiente y el cuidado 
de la naturaleza – dice el Papa – madurando una sincera 
y dolorosa preocupación por lo que le está sucediendo a 
nuestro planeta”. Por ello – asegura el Papa –: “Mientras que 
la humanidad del periodo postindustrial será recordada quizá 
como una de las más irresponsables de la historia, cabe 
esperar que la humanidad de principios del siglo XXI sea 
recordada por haber asumido generosamente sus graves 

Papa Francisco: Es urgente combatir 
el despilfarro del medio ambiente

responsabilidades”.

Las acciones que se lleven a cabo en esta década tendrán 
repercusiones durante miles de años
El Pontífice insiste en que, tal y como confirman los expertos, 
“las opciones y acciones que se lleven a cabo en esta década 
tendrán repercusiones durante miles de años”, pero continúa 
reconociendo que se ha ampliado nuestro conocimiento 
sobre el impacto de nuestras acciones en nuestra casa común 
y en quienes la habitan y la habitarán, y no solo, “también 
ha aumentado nuestro sentido de la responsabilidad ante 
Dios, que nos ha confiado el cuidado de la creación, ante 
nuestro prójimo y ante las generaciones futuras”. Por tanto, 
se trata de un desafío “grande” y “exigente” dice el Papa, 
“porque requiere un cambio de rumbo, un cambio decisivo 
en el actual modelo de consumo y producción, infundido 
con demasiada frecuencia en la cultura de la indiferencia y 
del despilfarro, despilfarro del medio ambiente y despilfarro 
de las personas”.

En este sentido, Francisco ha revelado la conversación que 
ha tenido con Christopher John Kempczinski, presidente de 
McDonald´s Corporation, a quien ha recibido esta mañana: 
“Me han dicho que han tirado el plástico y que todo se hace 
con papel reciclable, todo... En el Vaticano, el plástico está 
prohibido. Y conseguimos el 93%, me dijeron, sin plástico”. 
“Estos son pasos, pasos reales que tenemos que dar para 
avanzar. Pasos reales” ha expresado.

Por tanto, el Papa pide “acelerar este cambio de rumbo” a 
favor de una cultura del cuidado – al igual que se curan a 
los niños – dice – que sitúe la dignidad humana y el bien 
común en el centro. “No robemos a las nuevas generaciones 
la esperanza en un futuro mejor”.
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C
on éxito, mucha participación y entusiasmo, se 
desarrolló el jueves 18 de mayo, en Casa Tabor, 
el Encuentro de Centros de Estudiantes de la 
Red de Colegios Católicos de la Diócesis de 
Chillán. La actividad, que fue organizada por la 

Vicaría para la Educación, estuvo centrada en el liderazgo 
de Jesús de Nazaret y por medio de dinámicas, trabajos 
personales y grupales, compartieron sus experiencias y 
pudieron sentirse una gran comunidad.

Martín Bastías, presidente del Centro de Alumnos del Colegio 
Teresa de Los Andes dijo que “siempre me parece que estas 
instancias son muy importantes para compartir con otros 
jóvenes porque todos pertenecemos a colegios católicos 
y vivimos una filosofía de educación similar y es importante 
conocer otras opiniones cómo vamos evolucionando como 
alumnos de estos colegios”.

La profesora asesora del Centro de Alumnos del Colegio 
Bicentenario Padre Hurtado, Carolina Pozas, señaló que 

Centros de Estudiantes de la Diócesis 
se reunieron en Casa Tabor

“ellos venían con hartas expectativas porque sabían que 
se iban a encontrar con otros centros de estudiantes. Para 
ellos ha sido toda una oportunidad, para intercambiar 
experiencias, datos y contactos para hacer más adelante 
actividades en conjunto; para nosotros como educadores 
también esto es importante porque acompañamos en este 
proceso a los estudiantes para que puedan ser capaces de 
compartir y expandir su mundo fuera de las fronteras del 
mismo colegio”.

Por último, Esteban Valeria, del Centro de Alumnos del 
Colegio Sagrado Corazón de Jesús precisó que “pensaba 
que íbamos a ser pocos alumnos, pero llegamos y nos 
encontramos con muchos estudiantes, jóvenes que 
estamos liderando proyectos desde nuestros Centros de 
Alumnos y me parece que fue una tremenda oportunidad 
para compartir en fraternidad”.

La próxima jornada se realizará el 5 de octubre, en el mismo 
lugar, de 9.30 a 14.30 horas.
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Visitas Pastorales 2023

Retiro para educadores

S
e iniciaron las visitas pastorales de la Vicaría 
de la Educación a los Colegios Católicos de la 
Diócesis, encuentros que permiten compartir 
con los equipos directivos y conocer en terreno 
la realidad y el trabajo del Área de Formación 

y Pastoral. 

El Vicario Gonzalo Gómez, junto a Paula Sandoval, 
Coordinadora de la VECH, ya han acudido al Colegio 
Divina Pastora de Yungay y al Colegio Sagrado Corazón 
de Jesús de Chillán.

“Agradecemos a los directivos y coordinadores de 
formación por abrimos sus puertas y acogernos con 
tanto cariño y cercanía. Anhelamos seguir caminando 
juntos. Éstas oportunidades son únicas porque nos 
permiten mirar en perspectiva los itinerarios formativos, 
los logros y desafíos de cada establecimiento y generar 
mayores vínculos”, señaló el vicario Gómez.

C
omo Vicaría Para la Educación estamos muy 
felices de haber realizado el primer “Retiro para 
educadores católicos”, donde gracias a un 
equipo colaborador compuesto por Katheryn 
Palma (C. La Purísima), René Sanhueza (C. 

Francisco de Asís), Pedro Osses (C. San Buenaventura) 
y Gabriela Vega (C. San José de Chillán), más los 
trabajadores de otras áreas del obispado, pudimos 
responder a una necesidad que los mismos educadores 
nos hicieron llegar. 

La actividad se realizó en dependencias del Colegio 
de la Purísima Concepción, allí participaron más de 
60 personas, de 25 establecimientos; 15 confesionales 
y 10 no confesionales. Eso fue lo más destacado del 
encuentro; ya que, a pesar de pertenecer a realidades 
tan diversas, los asistentes se reunieron entorno a Jesús 
y profundizaron juntos en su Palabra. 

El retiro fue animado y conducido por el Vicario para la 
Educación, presbítero Gonzalo Gómez, quien señaló 
que: “el desafío que se llevan, es hacer vida la Palabra. 
Ser educadores que a través del testimonio podamos 
evangelizar en cada comunidad educativa”.
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L
os vicarios y responsables de Educación de 
las diferentes diócesis de Chile se reunieron 
el pasado 24 y 25 de mayo, después de 
tres años para reconocer inquietudes y 
recoger propuestas nuevas. La instancia se 

desarrolló en la casa de retiro “Alvernia”, adyacente 
a la parroquia de San Francisco de Mostazal.

El objetivo de la jornada, convocada por el área de 
educación de la CECh, era compartir experiencias y 
buenas prácticas que permitan proyectar el servicio 
de la educación católica en cada diócesis del país, 
animando el proceso de reflexión y la proyección 
del servicio educativo. Los temas más importantes 

Vicaria en encuentro nacional 
fueron la reactivación educativa y los servicios y vida 
prestados por las comisiones.

Roberto Pavez, director de educación del Episcopado 
expresó que la idea del encuentro es ver “el estado 
de los servicios que estamos prestando como área, 
reconocer las inquietudes de las diócesis, y recoger 
propuestas, iniciativas nuevas que se puedan motivar 
a otras iniciativas”, añadiendo que es una instancia 
muy valiosa de compartir la vida de las diversas 
vicarías de educación en sus territorios. “Creo que 
ha sido un encuentro muy fraterno, muy rico, con 
una representatividad muy alta de los vicarios de 
prácticamente todas las diócesis de nuestro país”.
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Pentecostés 
Colegio San Vicente:

El Espíritu sigue soplando 

C
on la masiva asistencia de más de 200 personas 
de nuestra comunidad, el viernes 26 de mayo 
vivimos la Vigilia de Pentecostés organizada por 
nuestra Pastoral en distintos espacios de nuestro 
colegio.

La celebración contó con actividades diferenciadas para 
niños, jóvenes y adultos en el auditorio, comedor y gimnasio, 
así como también en aulas, donde tuvieron lugar actividades 
grupales especiales guiadas por miembros de nuestra Pastoral.

A la bienvenida y oración iniciales le siguió el primer momento 
de la jornada, denominado “El espíritu del Señor está sobre 
mí”, que para los adultos incluyó una exposición reflexiva 
de parte de la profesora Karina Olave.

Luego de un recreo, vino la segunda parte: “Y fueron todos 

llenos del Espíritu Santo”, en donde los asistentes se organizaron 
en diversos equipos para realizar un trabajo grupal según 
los dones del Espíritu Santo (Sabiduría, Consejo, Inteligencia, 
Fortaleza, Ciencia, Piedad y Temor de Dios).

Al finalizar la vigilia, la liturgia de envío “El Espíritu sigue 
soplando” incluyó un significativo número de danza 
moderna especialmente creado y ejecutado para la ocasión 
por alumnas vicentinas e intervenciones del padre Pablo 
Valladares, capellán de nuestro colegio, del coordinador 
general de nuestra Pastoral, profesor Germán Vega, y el 
secretario de la Pastoral vicentina, Jaime Durán. Con esto, 
concluyó de forma emocionante esta actividad que cada 
año nos deja reflexiones y aprendizajes fundamentales para 
nuestras vidas.
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Colegio Seminario Padre Hurtad: 
Pentecostés, tiempo de alegría y esperanza

L
uego del trauma de la muerte de Jesús, 
para los discípulos (sus amigos) sobrevino la 
buena noticia de su Resurrección. Aun así, 
eran momentos difíciles para ellos, mucha 
incertidumbre, dudas y temores de ser 

apresados por sus creencias. Así estaban los apóstoles, 
encerrados por miedo a los judíos, por eso se alegraron 
tanto al ver a Jesús resucitado que les dice: “¡La paz 
esté con ustedes!”. (Y cincuenta días más tarde, llegará 
el Espíritu Santo…)

Es precisamente lo que hoy todos buscamos, estar en paz, 
vivir en paz. Vivimos atemorizados por la “delincuencia”, 
por la incertidumbre económica y política de nuestro 
país. Por la violencia física, verbal y psicológica que 
personas ejercen sobre otras personas, la angustia de 
tantos jóvenes que no encuentran sentido a sus vidas, 
la soledad y abandono de tantos otros ancianos que 
viven en la indefensión.  Y Jesús les dijo de nuevo a 
sus discípulos: “¡La paz esté con ustedes! Es la misma 
paz que nos ofrece Jesús a cada uno de nosotros, 
es la posibilidad de aquietar nuestros corazones, de 
calmar y transformar la angustia y la desesperanza en 
alegría y esperanza. Entonces ¿Qué debemos hacer? 
sólo tenemos que aceptar a Dios en nuestra vida, 
aceptar que sea nuestro Dios, que sea Él quien guíe 
nuestros pasos. O sea, estamos hablando de cambiar 
de rumbo, de transformar nuestra vida. Eso fue lo que 
hizo Jesús con sus amigos… sopló sobre ellos y les 
dijo: “Reciban el Espíritu Santo”.  (Jn 20, 22). Entonces 

nos preguntamos,

¿Espíritu Santo quién eres?
Eres el soplo de Dios, eres la fuerza transformadora, 
el fuego que quema, transforma y moldea una nueva 
vida. Eres el amor entre el Padre y el Hijo. Un amor 
que nos hace fuertes, un amor que nos hace ricos; en 
sabiduría, entendimiento, en entusiasmo, alegría, perdón 
y esperanza. Ya no hay más temores, más angustias e 
incertidumbres. Con el Espíritu Santo vendrá la claridad, 
el sentido de vida, porque Jesús nos sigue repitiendo 
hoy en nuestras vidas: “Como el Padre me envió a mí, 
yo también los envío a ustedes”. 

Así respondió nuestra comunidad en la reciente Vigilia 
de Pentecostés, a la pregunta ¿Espíritu Santo quién eres? 
Padres y apoderados, niños y niñas más la presencia 
esperanzadora de muchos jóvenes vibraron con las 
diversas actividades experimentadas en la Vigilia del 
día viernes 26 de mayo.



No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo



El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/04/2023 AL 12/05/2023

PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI
TOTAL 
CALI

CALI 

PARROQUIAS 

CALI 

BANCARIO
PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 89.100 0 35.640 35.640 17.820 89.100

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 1.211.527 3.660 486.130 486.075 242.982 1.215.187

EL BUEN PASTOR 423.900 0 169.560 169.560 84.780 423.900

VIRGEN DEL CARMEN 210.517 0 84.207 84.207 42.103 210.517

EL SAGRARIO 445.195 213.195 266.554 263.356 128.480 658.390

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 0 45.363 18.826 18.145 8.392 45.363

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 0 11.895 4.936 4.758 2.201 11.895

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 261.000 0 104.400 104.400 52.200 261.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 266.850 4.575 108.639 108.570 54.216 271.425

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 298.083 20.129 127.587 127.285 63.341 318.212

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 0 0 0 0 0 0

NTRA.SRA.DE LA MERCED 2.074.692 10.522 834.243 834.085 416.885 2.085.214

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL 0 3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 218.700 0 87.480 87.480 43.740 218.700

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 77.400 0 30.960 30.960 15.480 77.400

SAN CARLOS DE BORROMEO (CENTRAL) 793.800 64.965 344.480 343.506 170.779 858.765

SAN FABIAN 0 481 200 192 89 481

SANTA TERESA DE LOS ANDES 0 36.600 15.189 14.640 6.771 36.600

SAN GREGORIO 100.633 962 40.653 40.638 20.305 101.595

SAN IGNACIO 663.083 14.182 271.119 270.906 135.240 677.265

SAN JOSE - COBQUECURA 108.000 16.470 50.035 49.788 24.647 124.470

SAN JUAN DE DIOS 0 28.365 11.771 11.346 5.248 28.365

SAN PABLO 1.043.070 75.945 448.745 447.606 222.664 1.119.015

SAN VICENTE DE PAUL 533.790 165.157 282.056 279.579 137.312 698.947

SANTO DOMINGO 0 22.417 9.303 8.967 4.147 22.417

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 725.850 16.927 297.365 297.111 148.301 742.777

SN. JOSÉ - PEMUCO 0 0 0 0 0 0

SN.MIGUEL - YUNGAY 1.200.000 1.830 480.759 480.732 240.339 1.201.830

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 0 0 0 0 0 0

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 0 30.195 12.531 12.078 5.586 30.195

STMA.CRUZ - BULNES 0 27.450 11.392 10.980 5.078 27.450

SUMA TOTAL 10.745.190 814.487 4.636.088 4.623.871 2.299.718 11.559.677




